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Ausschuss Klima, Umwelt und Grün 09.03.2023 
 

Einsatz von Pferden im Karneval 

Sehr geehrte Frau Abé, 
sehr geehrte Frau Reker, 

 
wir bitten Sie, folgende Anfrage auf die Tagesordnung des Ausschusses Klima, Umwelt und 
Grün vom 09.03.2023 zu setzen: 
 
Beim Bonner Rosenmontagszug waren in diesem Jahr erstmalig keine Pferde zugelassen. 
Der Festausschuss Bonner Karneval hat diese Entscheidung bereits 2021 getroffen. Beim 
Kölner Rosenmontagszug 2023, der in diesem Jahr zwischen 21 und 22 Uhr endete, waren 
Pferde für den Karneval weiterhin im Einsatz. Im Jahr 2020 wurden vom damaligen nord-
rhein-westfälischen Ministerium für Umwelt, Landwirtschaft, Natur- und Verbraucherschutz 
die "Leitlinien zum Umgang mit Pferden beim Einsatz in Karnevalsumzügen" eingeführt.1 
Demnach müssen die Tiere etwa idealerweise vorne oder hinten im Zug und nicht in unmit-
telbarer Nähe zu den Musikgruppen positioniert werden, die Reitenden dürfen keinen Alkohol 
trinken, nicht rauchen und maximal 15 Prozent des Pferdegewichts auf die Waage bringen. 
Außerdem muss die Lautstärke reduziert werden, sobald Pferde an Lautsprechern vorbeilau-
fen. Vor diesem Hintergrund bitten wie die Verwaltung um die Beantwortung folgender Fra-
gen: 
 

1. Dopingeinsatz  

 Wie viel Pferde waren insgesamt beim Rosenmontagszug im Einsatz? 

 Bei wie vielen dieser Pferde wurden Urin- und Blutproben gezogen (Verhältnis 
zur Einsatzzahl der Tiere) 

 Wie viele der Urin- und Blutproben waren positiv bzw. in wie vielen Fällen 
konnte der Einsatz von Substanzen nachgewiesen werden? Was waren die 
Konsequenzen? 

 

                                                 
1 https://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/MMV17 -2959.pdf) 

https://www.landtag.nrw.de/portal/WWW/dokumentenarchiv/Dokument/MMV17-2959.pdf
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2. Reiter- und Pferdegewicht:  

Bei wie vielen Reiter-Pferd-Gespannen ist die Ratio zwischen Reitergewicht und 
Pferdegewicht überprüft worden? Welche Ergebnisse wurden dabei festgestellt? 

 
3. Einsatzzeiten der Tiere: 

Wie lange waren die Tiere im Einsatz (inkl. Anfahrt, Aufstellung, Zugdauer und Ab-
transport)? Bitte hier insbesondere auch die Einsatzzeiten der Pferde angeben, die 
die längste An- und Abreise hatten. 
 

4. Wie beurteilt das Veterinäramt das folgende Video? 
Link: https://nc.peta.de/s/JgNgsSHZwN2EkB2 
 

5. Gruppenführung und Zugposition der Pferde: 

 Wurden die Tiere als Gruppe am Anfang oder Ende des Zuges geführt wie in 
den NRW-Richtlinien vorgeschlagen? 

 Wie sieht der Notfallplan aus, wenn ein oder mehrere Tiere inmitten des Zu-
ges kollabieren oder gar „durchgehen“ (s. Fälle in Köln und Bonn im Jahr 
2017)?2  

 Wieso hat sich die Verwaltung nicht am Beispiel der Stadt Bonn orientiert, kei-
ne Pferde im Karneval einzusetzen? 

 
Mit freundlichen Grüßen 
 
 
gez. Lino Hammer    gez. Lucas Sickmöller 
GRÜNE-Fraktionsgeschäftsführer  Volt- Fraktionsgeschäftsführer 
 
 
 
 
 
 

                                                 
2 https://www.ksta.de/koeln/karneval-in-koeln/rosenmontagszug-in-koeln-queridas-kollaps-befeuert-

debatte-um-pferde-im-karneval-273735 

https://nc.peta.de/s/JgNgsSHZwN2EkB2
https://www.ksta.de/koeln/karneval-in-koeln/rosenmontagszug-in-koeln-queridas-kollaps-befeuert-debatte-um-pferde-im-karneval-273735
https://www.ksta.de/koeln/karneval-in-koeln/rosenmontagszug-in-koeln-queridas-kollaps-befeuert-debatte-um-pferde-im-karneval-273735
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